

Cómo Asistir y qué no Hacer Durante un Parto Normal

INTRODUCCIÓN

La gran mayoría de los perros y gatos que dan a luz cachorros y gatitos normales y saludables, lo hace sin ayuda. Rara vez, un animal podría necesitar ayuda y la intervención de un veterinario. El objetivo es brindar ayuda a la madre cuando sea necesario, pero a la vez evitar entrometerse, agregando incomodidades o dañando a los recién nacidos.

Una vez que nacen las crías, es importante monitorear su salud. La prioridad es asegurarse de que cada recién nacido está recibiendo la nutrición y el cuidado de la madre adecuados. Si la madre rechaza a las crías o previene que una de ellas pueda mamar, entonces usted debe intervenir.

PARA EMPEZAR

Equipo/materiales para el parto y el cuidado posterior inmediato:

- Succión nasal para niños
- Cuerda/hilo limpio
- Tijeras
- Toalla limpia, húmeda y tibia
- Toallas secas
- Biberón
- Reemplazo para la leche (fórmula)
- Guantes para examen médico
- Fuente de calor para los recién nacidos
- Caja de parto para perros. Es un corral cuadrado y de paredes bajas, en el que la madre y las crías pueden estar juntas. Se asimila a una caja de arena vacía con una cornisa horizontal protuberante de 6" (15 cm) al interior de las 4 paredes, la que provee refugio para los cachorros y para protegerlos de que la madre los pueda aplastar cuando se recueste. Esta caja puede construirse en casa y debería ser de 3 x 3 pies (1 x 1 metro) de largo y ancho, y 1 pie (30 cm) de alto, de manera que los cachorros queden contenidos dentro de la caja y la madre pueda entrar y salir con facilidad.

El parto de los cachorros puede tener lugar sin ninguno de los objetos listados anteriormente, pero deberían estar disponibles en caso de una emergencia.

POSIBLES INCONVENIENTES

El error más común y más grave que cometen las personas durante el parto de sus perros o gatos, es entrometerse cuando no es necesario. Lo más importante es observar y monitorear en caso de que hubiera problemas reales, como se describirá a continuación, y llevar a la perra o gata al veterinario sólo si se presentan síntomas de estos problemas graves.

En general, las perras y las gatas prefieren estar en un cuarto (o clóset) pequeño, tranquilo y oscuro que les dé privacidad cuando están listas para dar a luz. Las madres pueden preparar un nido antes de dar a luz, usando papel, ropa y otros materiales disponibles:

esto es un proceso normal. No hay necesidad de intervenir en este momento, y hacerlo sería perjudicial.

Es normal que la madre proteja a los recién nacidos. Si se vuelve agresiva, proceda con precaución. No se ponga en peligro o se arriesgue a que lo muerdan por ofrecer ayuda.

PROCEDIMIENTO

Parto Inminente

- Ciertas señales indican que el parto en perras y gatas es inminente:
 - La temperatura corporal baja uno o más grados Fahrenheit (típicamente baja a 98-100°F [36-37°C] en la perra y 100.5-102.5°F [37.8-39.3°C] en la gata) en las horas previas al parto.
 - Una baja aguda en el nivel de progesterona en la sangre (se mide en el hospital veterinario; si el nivel es normal/alto, aún no está ocurriendo el parto, ni se espera en las próximas 24 horas).
- El número de días desde el apareamiento *no* es confiable para predecir la fecha del parto, ya que esto puede variar mucho (58-72 días en la perra, 56-69 días en la gata).

Parto

- La primera señal visible de parto son las contracciones abdominales (hacer esfuerzos). Cuando comienzan las contracciones, debería nacer una cría cada 60 minutos o menos, hasta que nazcan todas. Los perros y los gatos tienen camadas grandes (hasta 12 crías) o tan pocas como 1 ó 2.
- Note que 30 minutos de *esfuerzo activo* sin producir un cachorro o gatito es signo de una visita inmediata al veterinario, ya que el canal de parto puede estar bloqueado.
- Sin embargo, la madre puede descansar entre crías por hasta 3 ó 4 horas, *sin hacer esfuerzos*, antes de volver a reanudar el parto, especialmente si se le está molestando o está siendo distraída por personas sobre protectoras o bien intencionadas.
 - Un retraso entre el nacimiento de las crías de más de 4 horas, sin contracciones y en un ambiente relajado es anormal y justifica una visita al veterinario.
- El tercer estado de un parto es el paso de la placenta de cada cría, lo que puede ocurrir a los 15 minutos (o menos) de cada nacimiento individual en la mayoría de los casos.
- La madre usualmente sacará la placenta ella sola y la cortará con los dientes. Si no lo hace y la cría está aún en parte dentro del saco (similar a una membrana) al nacer, tome una toalla humedecida con agua tibia para quitar la placenta y limpiar la superficie del cuerpo de la cría. La madre podría comerse la placenta, lo que es normal.
- Si la madre no corta el cordón umbilical, usted puede hacerlo, pero el cordón umbilical debe amarrarse (usualmente con hilo o seda dental) cerca de una pulgada (2 cm) de la cría y debe

cortarse lejos de la amarra. Es decir, el hilo permanece más cerca de la cría que de donde se corta el cordón umbilical, y previene que la cría sangre por el cordón umbilical.

- **NO** tire del cordón umbilical de la cría, ni tampoco haga la amarra cerca de la superficie del cuerpo de la cría. Cualquiera de estos errores podría causar una abertura en la pared corporal del recién nacido (hernia umbilical).
- Usando succión nasal para niños, succione los desperdicios líquidos de la boca y nariz de la cría. Puede tomarle varios intentos para sacar todo el líquido. Este proceso de succión debe ser suave, para asegurarse de que no está empujando el aire hacia los pulmones. Simplemente quite todo el aire de la succión nasal *antes* de insertarla en las fosas nasales y boca de la cría. No tema en estimular la nariz y la boca del recién nacido de esta manera, ya que ayuda a aumentar el ritmo respiratorio y cardíaco del animal.
- Anime a la madre a limpiar y a cuidar a la cría al ponerla en el suelo junto a su cabeza para que pueda olfatearla y lamerla.
- Ponga a la cría junto a los pezones de la madre y animela a mamar. La mayoría de los recién nacidos comenzarán a mamar a los minutos de nacer.

Después del Parto

- Asegúrese de que la madre coma bien y se comporte con normalidad. Es normal que tenga períodos en los que se interesa por las crías y períodos de descanso. Si no parece responder, tiene dificultad para respirar o muestra síntomas que le preocupan, llame a su veterinario.
- Asegúrese de que todos los recién nacidos coman bien y ganen peso a diario. Si los recién nacidos son rechazados por la madre o si la camada es demasiado grande, los dueños quizás deban suplementar la alimentación de las crías con un biberón y fórmula. Si los recién nacidos lloran todo el tiempo, es porque están hambrientos o porque tienen algún problema médico serio.
- Asegúrese de que los recién nacidos estén con una buena temperatura. Sin embargo, no use calefacción directa en la caja en donde viven las crías. Los cachorros y los gatitos tienden a meterse debajo de las fuentes de calor y podrían entrar en contacto directo con ésta, causándose quemaduras fatales o sobrecalentamiento. En vez de eso, ponga una manta que provea calefacción debajo de *parte de la* caja y ponga varias toallas en la superficie de la misma, para así proveer un ambiente cálido y acolchado al que los recién nacidos puedan acercarse (o alejarse de) si lo necesitan. Si la madre cuida bien de las crías, quizás no necesite una fuente de calor.

- Reemplace las mantas según sea necesario, para siempre brindarles un ambiente limpio.

Alimentación

- Si la madre no produce leche o no permite que los recién nacidos mamen, será necesario que alimente a las crías con biberón. En las tiendas para mascotas puede comprar alimento para cachorros y gatitos, así como también biberones. (Vea la hoja de información adicional: **Cómo Alimentar a una Mascota con Jeringa, Tubo o Biberón**). Incluso en una situación normal, las camadas grandes (de 8 o más crías), pueden ser demasiado grandes como para que la madre las alimente adecuadamente y puede ser beneficioso complementar la alimentación de los recién nacidos con fórmula. Esto garantiza una llamada a su veterinario.
- Los cachorros y los gatitos deberían mamar (o ser alimentados, si no maman de la madre), cada 2 horas durante las 2 primeras semanas de vida, y luego cada 4 horas durante la tercera y cuarta semanas. El alimento sólido para cachorros y gatitos puede comenzar a administrarse a las 4 semanas, siendo aún la alimentación por biberón la fuente principal de alimento.
- Una vez que los cachorros o gatitos terminen de comer, deben estimularse sus genitales, para que orinen y defequen. Tome una toallita húmeda y tibia y suavemente frote el área genital de la cría entre las patas traseras hasta que la cría pase orina y heces (usualmente toma entre 10 y 60 segundos). Esto se hace cada vez que la cría come, y la eliminación debería ocurrir la mayoría, pero no necesariamente todas las veces.
- No fuerce a los recién nacidos a chupar del biberón. Al forzar el paso del fluido por la boca, podría pasar fluido a los pulmones y ello podría ser mortal. Si una cría no quiere chupar, llame a su veterinario para obtener más información, podría existir un problema médico.

POSTERIORMENTE

Siempre es lo ideal que los recién nacidos se alimenten con leche materna, ya que ésta provee la mejor nutrición y protección. Es crucial que las crías obtengan la nutrición adecuada. Una buena práctica para mantener registro del equilibrio nutricional es pesar a los recién nacidos a diario, asegurándose de que ganen peso.

Por las primeras 2 semanas, es recomendable que no toque mucho a los recién nacidos. La mayoría de las madres son muy protectoras y cuidan muy de cerca de sus crías.

PREGUNTAS FRECUENTES

Mi perra tuvo 10 cachorros. ¿Debo suplementar la alimentación de los cachorros?

Sí. Ocho o más cachorros es una camada muy grande, y algunos cachorros quizás no reciban la nutrición adecuada. Asegúrese de suplementar la alimentación de todos los cachorros de manera que todos logren recibir leche materna.

El padre de las crías trata de entrar en el área de la madre. ¿Debo separarlos?

Sí. Separe a la madre de todas las otras mascotas. A veces, la madre es muy protectora de sus crías y podría iniciar peleas, ya que piensa que está protegiendo a sus hijos. Además, otras mascotas podrían tratar de entrar en su territorio y podrían sentarse en los recién nacidos, lo que podría aplastarlos y matarlos.

¿Debo aumentar la cantidad del alimento para la madre?

Sí. Dele a la madre un alimento para mascotas que le brinde los nutrientes y calorías adicionales que ella le está transmitiendo a las

crías. Es muy importante que la madre reciba nutrición adicional mientras está dando de mamar (por ejemplo, desde el momento del parto, hasta el momento de destetar a las crías, a las 4-6 semanas después del parto).

La madre tiene secreción de la vulva. ¿Es esto preocupante?

En algunos casos sí, y en otros no. Llame a su veterinario si tiene dudas. Un poco de secreción puede ser normal, pero depende del olor y cuándo ocurra. Su veterinario puede determinar si hay alguna infección u anomalía. Si hay mal olor o si la madre se siente mal, puede haber infección.

¿Cuándo abren los ojos los cachorros y los gatitos?

Los cachorros y los gatitos abren los ojos cerca de los 7 días. No trate de abríselos antes.



900 Pine Ave
Long Beach, CA 90813

Text/Call: (562) 912-7463

Email: info@PineAnimalHospital.com

Website: www.PineAnimalHospital.com

También disponible en inglés.